

(III) RAICES Y CONTEXTO HISTORICO DE LA ECLESIOLOGIA DE LUTERO

Tema evidentemente inmenso cuya extensión y también cuyo carácter impreciso nos obligan a elegir. Proponemos una aproximación en dos etapas. En un primer momento evocaré algunos problemas eclesiológicos que se plantean al final de la Edad Media y cuyo recuerdo permite situar bien la iniciativa de Lutero en su tiempo. En segundo lugar se tratará de Lutero, de la manera en que él elaboró su eclesiología en el contexto preciso de su época y de los desafíos a los cuales estaba confrontado.

I.—PROBLEMAS ECLESIOLOGICOS AL FINAL DE LA EDAD MEDIA

Comencemos por recordar cómo se plantea la cuestión de la Iglesia al final de la Edad Media, con el riesgo de ser evidentemente muy somero y de simplificar cuestiones bastante complejas. De entrada conviene anotar que los problemas conciernen no solamente a la definición de la Iglesia, en relación especialmente con el debate en torno al Papa y del concilio o de la Escritura y de la Iglesia, sino también las relaciones entre la Iglesia y los Estados. De forma más general conviene interrogarse sobre el lugar de la Iglesia en la conciencia de los fieles.

1. El debate a propósito de la Iglesia se hace cada vez más vigoroso a medida que la Edad Media se aproxima a su